45, ree de la Gare, 45 TOURCOING | Totoph

DIRECTRICE : M Eug. GUILLAUME.

ENQUETE A MAUBEUGE

DANS LES «FORTIFS» avec les «Clochards»

IV. -- SILHOUETTES ET CROQUIS

pas le domaine exclusif des miséreux qui ont élu domicile dans les casemates abandonnées. On y rencontre des 'hôtes de passage, des flâneurs et aussi des

de passage, des flâneurs et aussi des « travailleurs ». Un des lieux les pius « riches » des quartiers des remparts c'est le terrain vague dont la ville a fait le dépôt des l'immondices. Là, tous les matins, à l'heure où les tombereaux de l'entreprise de balayage viennent déverser cendres et détritus recueillis à travers les rues de la cité, accourent un certain nombre d'actifs prospecteurs.

Les premiers sont les gens des casemates. C'est tout naturel, ils sont sur place. Mais il vient aussi quelques autres types assez curieux, blen dignes d'entrer dans la grande confrérie de la « cloche ». Nous ne pouvons vous les présenter tous.

Nous ne pouvons vous les présenter tous Il en est cependant quelques-uns vrai-ment pittoresques dont le portrait mérite

Joseph

Joseph frise la soixantaine, il a le cheveu gris, l'œli vif et le sourcil en broussaille. Sa famille était modeste mais honorable. Les parents, proches ou éloignes occupent des situations régulères. Il eût pu faire comme eux, choisir un travail constant et normal, et vivre à l'abri du souci et du besoin. Mais il possédait à un degré algu l'amour de la fantaiste et de la variété. La tâche uniforme, sous la surveillance d'un patron, ou dans la monotonie de l'usine était contraire à ses goûts. Il a préféré la vie au grand air et l'instabilité. Toutefois, ses dispositions vagabondes n'ont pas dépassé le cadre du g patelin » Il est resté Maubeugeois et possède un domicile. C'est même là la

sède un domicile. C'est même là la cause du plus gros, du plus absorbant de ses soucis : le terme. Bien que sa si tuation de s fortune », ses moyens d'exis tence, son allure générale, l'apparen tent fort à ceux de « la cloche » il regar de ceux-ci avec un peu de mépris et pé nètre très nettement la notion de sa su periorité. Il a un « chez soi ».

C'est loin d'être luxueux. C'est un habitation tout à fait curieuse et très rudimentaire, mais enfin, c'est « 36. » maison. Et chaque quinsaine, le terme échoit avec une désespérante régularité de la comme de l et une effrayante exactitude: 20 france

Deux fois par mois, l'instant doulou-reux se reproduit. Joseph y pense pendant quinze jours, et pendant quinz jours il amasse sou par sou au fond d'ui jours il amasse sou par sou au fond d'un petit sac crasseux qui ne le quitte jamais, l'argent du loyer. C'est surtout pour cela que, lorsque la « chine » n'a pas rendu, il se décle à travaller. Sinon, il pourrait presque vivre sans argent. Le problème de la nourriture est celui qui le préoccupe le moins. Il a, au cours de sa tournée élargie qui englobe Maubeuge, Hautmont, Louvroil, Ferrière, etc., de nombreux et généreux fournisseurs : bouchers, charcutiers, fruitlers, épiciera, uni assurent presque abondamment son nombreux et généreux fournisseurs : bouchers, charcutiers, fruitiers, épiciers, qui assurent presque abondamment son ravitaillement. A la saison de l'arrachage des pommes de terre, il constitue ses provisions pour plusieurs mois, mais en allant gianer sur les champs après les vicelles. Le un secure pertite proche récoltes II a un sac, une petite pioche et du flair pour découvrir les tubercules oubliés sous les mottes.



Quand les solides casemates se seront effondrées sous le pic des démolisseurs.

Quand les solides casemates se seront effondrées sous le pic des démolisseurs.

En autre temps, il accumule ses réserves d'escarbilles et de bois de chaufage Quand il travaille, une journée parci, une journée par là, à bécher un bout de jardin, à scier du bois, à vidanger une fosse d'aisance (tous les travaux lui conviennent pourvu qu'ils ne durent pas trop longtemps). Il fait des prix raisonnables, mais exige d'êre nourri. La question vestimentaire est aussi très blen résolue. Des amis généreux y pourvoient. Il nous a avoué qu'il avait chez iui des c loques » pour être habillé jusqu'à le fin de ses jours.

Joseph est disert. Avec lui, la conversation ne chôme jamais. Il a, sur toutes les questions, des vues originales. Il aborde avec la même compétence, les sujets les plus divers : la météorologie, le jardinage, l'agriculture, les travaux d'édilité, les problèmes économiques, la politique. C'est surtout dans ses applications sociales que celle-ci l'intèresse. Il est optimiste, Il attend avec patience le jour où les miséreux de son espèce seront enfin protégés par des lois genéreuses, où la mendicité sera une espèce de dime obligatoire prélevée sur la fortune, et soustraite aux tracasseries des gendarmes et surtout (c'est a marotte) où les proprétaires, ne aeront plus autorisée à percevoir le prix des jovers. propriétaires ne seront plus autorises percevoir le prix des loyers. Joseph mourra sans doute sans avo

Joseph mourra sans doute sans avoir vu cet age d'or, mais sans avoir perdu

Une charmante pauvresse

Use charmante pauvresse
Elle a 80 ans. Elle est délicieuse. Elle
est alerte et vive en dépit de ses reins
cassés et de ses vieilles jambes. Elle a
le visage rose et frais comme celui d'un
enfant, des joues rondes à peine ridées
et des yeux brillants qui rient sans cesse.
Son âme a gardé aussi la fraicheur et la
naïveté de la jeunesse.
D'ailleurs elle est loin de frequenter le

D'allieurs elle est ioin de trequenter se monde des « clochards » et si nous par-lons d'elle c'est par antithèse et pour montrer que la plus extrême pauvreté ne revêt par forcément l'epparence sordide qui en fait un monde à part.

Car la vieille demoiselle — avons-no



operations de recherche des eacarolles dans les poubelles et les tas d'ordures battent leur pietn. Elle s'acharne sans rien dire à sa besogne, les mains bleules par le frold. Et puis elle s'en va lentement avec son sac sur le dos, encore plus menue, encore plus causée. Mais ses yeux rient quand même.

Humble fille sans défense, habituée aux ouvrages pénibles, elle a gagné la vieillesse sans pouvoir ramasser un sou

Humble fille sans défense, habituée aux ouvrages pénibles, elle a gagné la vieillesse sans pouvoir ramasser un sou pour le lendemain, sans bonheur, sans joie. Elle est heureuse de son sort. Et quand on lui dit : « Mademoiselle, — carchacun iui parle poliment, aimablement — pourquol donc ne vous étes-vous pas martée ? », elle répond dans un sourire : « Ma fol, je n'ai jamais eu le temps d'y penser ».

Et après cette haite reposante au sein de la pauvreté digne et aimable retournons vers nos hôtes des « fortifs ». Esquisser, la allhouette de chacun d'eux deviendrait une suggestion fastidieuse. Il y a parmi aux bassants Quand les remparts disparaîtront

d'eux deviendrait une suggestion lassi-dieuse. Il y a parmi eux beaucoup de gens que le malheur a frappés, que l'ad-versité a visités et qui n'ont pas eu la force ni la volonté de réagir. Ils se sont laissés enliser dans ce terrain mouvant de l'insouciance et de l'atonie. L'habitude de l'insolutaire et le raterie. Installé en eux. Elle est devenue indéracinable. Il y a quelques paresseux, à qui le travail apparaît comme la suprême punition. Il apparaît comme la suprême puntion. Il y a quelques lvrognes pour qui le produit de la « chine » se transforme en quelque litre de rouge bien épais qu'on lampe avec délices au fond d'une casemate. La faune des remparts s'est enrichis momentanément de deux ou trois soi-disant chômeurs. Mais ils ont vite disparu en quête d'un autre lieu plus agreable Et notre « galeite des portraits » ne serait pas complète si nous ne présentions sans trop insister toutefois. la « Vénus des Ciochards », C'est une pauvre fille, de vingt ans d'une laideur re-« venus des Chocharus », C'est une pau-ver Illie, de vingt ans d'une laideur re-poussante. Au millieu des tas d'ordures et dans l'ombre des casemates elle traine ses savates éculées et ses bas troutes. Elle a les mains noires, le visage crasseux l'œil morne, la lèvre pendant et les cheveux en broussaille. Et c'est elle qui apparaît aux hôtes des remparts comme l'image de l'amour.

Voici donc à peu près terminée notre incursion un peu indiscrète dans le triste Voici donc à peu près terminée notre incursion un peu indiscrète dans le triste royaume de ceux de « la cloche ». Royaume qu'on croyait jusqu'ici intangible et qui pourtant est en train de disparaltre. Petit à petit, sous le pic des terrassiers, s'affaissent les talus herbeux sur le versant desquels on était si bien pour dormir en éte, p'effondrent les casemates, abris sombres et profonds de œux qui n'ont pas de logis.

Que écront, les clochards quand les remparts auront disparu ? Pas un n'y songe. Fourquoi d'allieurs prendraient-listant de peine à réfléchir si longtemps d'avance. Le moment n'est pas encore venu. Il sera encore temps de songer à une solution à la dernière extrémité. Pour être digne de faire vraiment partie de la confrérie, il ne faut pas penser à l'avenir. Aujourd'hui on a mangé, de soir on sura un abri. On est libre, qu'n's, rien à faire. Tout va donc pour le misur. Peu importe de avoir si en pasera la nuit, prochaine sous l'œit clignotant et froid des étolles, peu importe de avoir si en pasera la nuit, prochaine sous l'œit clignotant et froid des étolles, peu importe de avoir si on pasera le nuit, prochaine sous l'œit clignotant et froid des étolles, peu importe de avoir si l'on mangera demain.

La police croit tenir l'assassin de la cabaretière lilloise...

MAIS L'ENQUÊTE DE NOTRE COLLABORATEUR. A LILLE ET A RONCHIN. ÉTABLIT QUE LA FORTE. SOMME D'ARGENT TROUVÉE SUR « LE GRAND PAUL », L'HOMME ARRÊTÉ HIER SOIR, LUI APPARTIENT EN PROPRE ET QUE LE SANG QUI MACULE SA CHEMISE EST DU SANG DE POULET



A GAUCHE: Notre collaborateur interrogeunt M.— BERNIER, la cabarettère du caje de la place seulot, où l'homme tangea un billet de 1.000 francs. — A DROITE: Le café anciennement « A la Crinoline », à Ronchin, et dit civellement « Au 421 », où le « grand Paul fut arrêté hier après-midi.

On connaît l'horrible crime de la place de Tourcoing, à Lille. Notre journal a vieille fille et à se rendre compte du cet exactement precis sur lès circonstances de l'assassinat comme sur les avant de se coucher. Mais tout cela, ce détails de la découverte du cadavre. Cet sont des racontars. Ils valent qu'on les dévienement a vivennent ésni la popula-évenement a vivennent ésni la popula-évenement a vivennent ésni la popula-évenement a vivenne fésni la popula-évenement a vivenne fésni la popula-évenement a vivenne ésni la popula-évenement a vivenne de continue à police qui veille sur son blen, son repos, sa sécurité. Un crime de cette envergure est rare dans nue ville comme netre bonne capitale de la Flandre, où le travail est roi.

Devant le commissariat central Le beffroi de la nouvelle Bourse laissa contra de la Flandre, où le travail est roi.

Je menuel de la decourer de la maison.

Devant le commissariat central Le beffroi de la nouvelle Bourse laissa contra de la Flandre, où le travail est roi.

Je menuel de la decourer de la maison.

Je menuel de la deridie de la flandre, où le travail est roi.

Je menuel de la deridie de la flandre, où le travail est roi.

Devant la maison du crime

Passons rapidement sur les recherches des services de la sûreté, hier à Lille, glissons aussi sur « le familier, » de Mile Hélène. Averlon, qui a 'été gardé à vue jeudi, de 9 à 17 heures, sur les vérifications faites de son emploi du

dit:

— Il semble que nous tenons l'assassin.
C'est un chômeur ; il a changé ce matin,
place Déliot, un billet de mille franca.
Son portefeuille — il l'a exhibé — en
comportat une vingtaine. Il a été arrête
à Ronchia, dans un café. On a trouvé
du sang sur sa chemise.

Nous étions comblés. L'imagination
bat la campagne en pareil cas.

— Ce soir nous le gardons pour lyresse
manifeste, ajouta notre informateur,
nous interrogerons cet homme demain
et à fond.

Quel beau titre pour un fournaliste.

Quel beau titre pour un journaliste

Place Déliot

Rue du Centre, à Ronchin

My voilà. La femme et la fille ainée sont à la fenetre. — M. Paul V. — Out M'sieu. J'entre. Femme et cinq enfants, tous apeures, m'entourent. Une fille pleure la mère tremble, les autres es tiemen lans un; coin, d'ainément, servis.

près d'un an; je l'avais mis de côté pour nous tous. — La police n'est pas venue aujour d'hui?

— Non.

— Mercredi soir, où était votre mari?

— A la maison. Il n'est pas sorti. Il a fait la lessive toute la journée. Le soir, il s'est couché à 21 heures.

— Il s'est blessé dernièrement?

— Peut-être, Il a tué, mardi matin un poulet chez une volsine, Mme Bluw Il ne s'est pas changé depuis.

LE VOYAGE DU MINISTRE DES TRAVAUX PUBLICS DANS LA RÉGION DU NORD

M. PAGANON a visité par le détail plusieurs canaux et parcouru rapigement les Installations maritimes de Dunkerque et Calais

Cette seconde et dernière journée d'études du ministre des Travaux publics, qui a regagné Paris hier dans la soirée, aurtout été consacrée à la visite du réseau fluvial qui dessert directement d'importants mines. Quand on voit les prix de charbons au carreau de la mine de coux qu'ils atteignent loraqu'ils parviennent au consommateur de la région parisienne, par exemple, on s'apeçoit qu'ils sont sourtement grevés par des finals de transport. Qu'et ce soit par est pour les partieurs par exemple, on s'apeçoit qu'ils sont sourtement grevés par des la consequent directeur des voies navigables; Javary, pur les sont sourtement grevés par des la consequent de la compagnation d'insider de la compagnation d'insider de la consequent de la compagnation d'insider de la consequent de la compagnation d'insider de la consequent de la consequent de la compagnation d'insider de la consequent de



EN HAUT: M. PAGANON visitant le port de Lille. — A DROITE, en médaillon : Le ministre s'entretient familièrement avec un ches du chartler de Copenaziort. — EN BAS: A Arques, sur la passerelle inférieure de l'ascensour des Fontinettes.

A TRAVERS LA ZONE - ROUGE

Quinze ans après la guerre, 1000 kilos d'engins sont encore quotidiennement récupérés par les artificiers

Le 8 avril dernier, nous relations dans ses tragiques détails, l'horrible accident mortel survenu à trois jeunes gens d'Auchy-les-Mines qui dans leurs moments de loisir récupéraient la poudre le splèces de cuivre ou d'aluminium des angins de guerre qui trainaient encore dans la zone rouge.

Nous faisant l'interprête des habitants



Un camion unarge d'engins quittant la place de LAVENTIE

d'Auchy, nous demandions alors que l'autorité militaire veuille intervenir au plus tôt afin de débarrasser les tetres des cous de tous calibres, des hombes des grenades qui, par centains, jonchem toujours le soi et sont cause d'aordients qu'il faut à tout prix empêcher de se produire. Notre appel — celui de la population d'Auchy-les-Mines — n'est pas resté sans aute.

Le pas d'artillerte de la première se

pas resté sans aute.

Le parc d'artillerie de la première region (Doual) s, en effet, invité l'entrepreneur concessionnaire, M. Berge, d'Aras, à redoubler d'activité afin de récupèrer sur les terres du Nord et du Pasde-Calais tous les engins qui pourraient
encore sy trouver.

Six camionnettes, accompagnés d'un



ce de Tourcoing, s'arrêtent pour lire la lettre de jaire-pa ... — A DROITE : Le cadavre de la victime mis en biere, tras

de la Bassée, hier après-midi.

temps sur les confirmations établies, des renseigmements bonns ou mauvais recueillis sur ce jeune homme.

On conocit, d'autre part, que l'animation est incessante piace de Tourcoing et que personne ne nasse à l'angle de la
rur Henri-Loyer et du boulevard Bigobanel sans a'arrêter pour lire l'avis de
faire part des obsèques de la victime qui
auront lieu ce matin à 9 heures.

Ajoutons encore que le corps de la
malheureuse vieille fille a, été transporté hier soir ver 1? heures 30, chez
Met Mime Averlon-Cordonnier, frère et
belle-sœur de Mile Averlon, qui sont
cafetiers 46, rue de La Bassée.

Précisons que M. Sabaterie, chef de
Sûreté, et ses collaborateurs n'out, rien
négligé, jusqu'a présent pour accumuler
dans le dossier de ce crime crapuleux
tous éléments susceptibles de faire la
lumière sur cette affaire qui, d'ares et
déjà, se présente comme devant être le
plur ténebreuse qui se puisse insigner

Raconetars.

Racortars

Recertars

Hier soir a 19es, l'enquête pieti
nait; c'était d'.....oins l'avis des nombreuses personnes qui stationnaient
devant le commissariat central, en quête
qu'elles étasent de renseignements posidis Ori parlait de chilifonniers qui
avaient demande la chambre du troi
aième étage que Mile Averion a'éstit
décides à louer, d'un renpailleur de
chaises incomme du quartier et qui
a'obstina, un moment, à parseser dans
le café Averion, et enfin d'un, client
louche qui, vendredi soir, se fit mettre
à la porte et tint à examiner, depuis

Lilie, Jai questionne trois patrons d'estaminets. Le troisième était le bon. Mime
Bernier me reçut simablement. Mise à
l'aise, elle paria:

— Il est venu ce matin, vers 10 heurea.
Il était mai mis. Un homme l'accompagnait. C'était un cabaretier de Benehn.
Ils burent cinq tournées; l'individu en
question voulut en régler trois et devant
mot, sans hésiter il acrit, de son portefeuillis épais, mois l'acrit, de son portefeuillis épais, mois l'acrit, et son portefeuille épais, acrit mille francs.
J'ai readu les autres clients qui
étaient la contra l'acrit, et son portele boive ainsi que les autres clients qui
étaient la contra l'acrit, et son portede la la la croude de libert. Il voi d'ai
si si c'estait l'assassin de la viellle fille?

Je suis allée changer le billet an tabsc
du coin. J'ai rendu la monnale.

Ta pris la poignée de billets, l'a froissee dans as main et à engouffré le tout
dans sa poche J'étais siderée.

— Qu'est-oc que vous aves fait ?

— Je l'ai laissé partir puis j'ai envoye
mon mari à Resechéin pour qu'il essaye
de savoir quol.

— Il vest allé ?

mon mari à Renchin de savoir quoi. — Il y est alle ? — Oul.

« A la Crinoline »

(A is Crimoime)

Le mari me rasonne sa visite au care
persant, anciemmement, l'enseigne « A la
crimoitée » et actuellement appelé libre
minet du 421. Il est revenu viace Délieu
avec la certitude que le client-erceius était
l'essassin de la -sabarettere. Je me suis
rendiu à recit «Essessin», Au delà de l'égil,
se près du petit chiema « Le Quaire
Ceni Vingret-un » requi ma visite. Le
patron était là Je le laissai parier :

Simple hommage à Bacchus

Simple hommage à Bacchus
Alors e le Grand Paul » n'est pas coupable. On ne peut lui reprocher que le
délit d'ivresse manifeste.

M Sabsterie, chef de la Sûreté, a trop
d'expérience et d'intelligence pour garder plus longtemps un homme qui a bien
le droit de disposer de son argent, de
tuer le poulet d'une voisine et de rendre
à Bacchus l'hommage, qu'à son sens, sa
fogue justifie.

Oet homme avait pourtant les apperences contre lui. Je trémis en pensant,
que si le temps m'avait manqué d'effectuer et le temps m'avait manqué d'effecque si je n'avais pas eu le scrupule de
donner aux lecteurs de notre journal
une information rigoureusement, exacte,
j'aurais pu accuser, moi aussi, un pâuyre type qui a des ennuis de famille qu'il
a noyé dans le vin.

Ah i combien il faut se méfier, et de
la chaleur, et des apparences. FRED

LE CABINET ESPAGNOL

A DÉMISSIONNÉ On mande de Madrid que le gouver-nement espagnol à démissionné, parce qu'il a estimé que le Président de la République lui avait retiré ac confiance. On crut que M. Lerroux acceptera de constituer le nouveau ministère.